
 
 
 
 
 

 
Compte Rendu du Conseil d’Administration du 4/02/2010 

Le Diamant A -  Puteaux – 10h00 / 12h30 
 

Présents :  
      
P. EVEILLARD   
P. DENOROY  
P. DUGAST  
L. FAEDY       
O. GOUJARD 
C. LE SOUDER  
J.-M. MEYNARD  
L. PLANQUETTE 
P. SOUCHAY 
C. SCHVARTZ   
 
Assistait à la réunion : 
Tassadit MOUCER déléguée COMIFER en remplacement de Esma BOUKRAA   
  
Excusés: 
J.J. GAILLETON 
D. RAT 
S. MARTHON-GASQUET 
J.-C. IGNAZI   
M. ROUSSELET  
 
 
Ordre du jour 

1. Approbation du compte-rendu de la réunion du 25 septembre 2009 
2. Adoption de l’ordre du jour. 
3. 1er bilan des Rencontres de Blois 2009 : 
 - Participation  
 - Evaluation 
 - Bilan financier 
 - Rencontres de Blois 2011 
4. Préparation de l’AG du 1er avril  
 - Renouvellement du CA 
 - Montant de l’adhésion et dotations 2010 
5. Travaux des groupes 
 - Projet de brochure du groupe N+S 
 - Diffusion des brochures Chaulage et Epandage 
 - Autres projets 
6. Communication 
 - Nouveau site Internet : Actes des Rencontres (accès adhérents) 
 - Projet de document présentant le COMIFER 
7. Questions diverses 

 
 
 
 



 
1. Approbation du compte-rendu de la réunion du 25 septembre 2009 

Le compte rendu du dernier Conseil d’Administration est validé sans modifications.  
 

2. Adoption de l’ordre du jour 
L’ordre du jour est adopté. Esma BOUKRAA évolue au sein de l’UNIFA vers de nouvelles 
fonctions. Elle est remplacée par Tassadit MOUCER comme déléguée du COMIFER à partir 
du 1er février 2010.  
 

3. 1er bilan des Rencontres de Blois 2009 : 
 - Participation  

210 payants + 62 étudiants de 4 écoles supérieures d’agronomie + 10 invités 
La participation est en augmentation sur les Blois 2005 et 2007.  
Elle est assez équilibrée entre les trois collèges : 

 Participation plus forte des enseignants grâce à la convention avec CEZ de 
Rambouillet (DGER) et à l’invitation des classes d’étudiants accompagnées de leurs 
enseignants. A renouveler.  

 Présence de 5 ou 6 journalistes mais retombées presse pas suffisamment 
analysées : fournir un panorama presse pour Blois 2009 

 Participation encore trop faible des distributeurs (18 personnes) et des laboratoires 
(23 personnes).    

 - Evaluation (84 questionnaires retournés) 
Formule « Quoi de neuf » plébiscitée. 
Equilibre à maintenir entre nouvelles connaissances scientifiques et évaluation du terrain  
Limiter à 5 exposés par ½ journée pour plus de temps aux questions 
Elargissement des thèmes agronomiques aux enjeux environnementaux (cycles d’éléments 
nutritifs, gaz à effet de serre, ressources minérales) sans perdre de vue l’opérationnalité 
agronomique (expériences et retour terrain).  
Posters : pas suffisamment mis en valeur ; revoir le lieu, annoncer les posters et afficher un 
plan avec des numéros pour favoriser la consultation.  
Cinq minutes pour convaincre : disposer des présentations à l’avance, les rendre plus 
accessible/ pédagogique pour les non spécialistes  

 - 1er bilan financier  
Résultat légèrement positif à condition de recouvrir toutes les créances (inscriptions pas 
encore réglées par certains organismes).  
Ce résultat est obtenu en incluant les cotisations COMIFER qui sont enregistrées au moment 
de l’inscription à Blois.  
Le bilan n’est pas définitif : attendre pour décider d’un partage éventuel entre GEMAS et 
COMIFER  

- Projet de Blois 2011  
L’AG du COMIFER le 1er avril sera chargée d’approuver l’organisation des prochaines 
Rencontres. Le GEMAS se prononcera les 27 et 28 mai à son AG. 
La mise en place du comité d’organisation doit être prévue à l’AG du 1er avril en 
s’assurant que: 

 les cinq groupes COMIFER soient représentés  
 les 3 collèges également 
 le RMT Fertilisation & Environnement soit associé 
 le GEMAS délègue au moins deux personnes  

La place des Rencontres de Blois doit être définie en complémentarité avec d’autres 
évènements agronomiques. La participation de l’AFA et de l’AFES à l’organisation doit 
intervenir très tôt.  
L’appel à contributions peut être complété comme en 2009 par quelques intervenants invités 
sur des thèmes nouveaux au COMIFER (ex : N2O en 2009). JM. Meynard pourra être le lien 
avec l’INRA.  



4. Préparation de l’AG du 1er avril 2010   
 Renouvellement du CA 
Chaque vice-président présente pour son collège les candidatures pour les postes à 
renouveler. Pour les 1er et 2ème collèges C. Schvartz et C. Le Souder cherchent des 
candidats pour compléter leur liste à présenter à l’AG. C Schvartz annonce qu’il cherche un 
successeur à son poste de vice-président. Pour le 3ème collège le remplacement de 
Stéphanie Marthon-Gasquet partie à la DGAL est à prévoir.  
JM. Meynard confirme qu’il ne se représente pas à la présidence du COMIFER. L’alternance 
fait que ce poste revient au 3ème collège et le choix pourrait se porter sur le vice-président de 
ce collège. Si ce choix est confirmé le 1er avril il devra à son tour être remplacé comme vice-
président.  
L’élection du bureau doit permettre de respecter l’équilibre entre les trois collèges.  

 Montant de l’adhésion 2011 et dotations  
Le CA proposera à l’AG du 1er avril  

- Une adhésion individuelle à 55 € en 2011 (au lieu de 50€) après plusieurs 
années sans augmentation  

- Une dotation de 8000 € HT par collège. Pour le 1er collège la convention 2010 
avec le ministère de l’agriculture pourrait porter sur l’édition de la brochure 
« équilibre de la fertilisation azotée » prévue en fin d’année 

L’adhésion individuelle au COMIFER doit se justifier par des services ou des avantages : 
accès internet adhérents, newsletter, remise sur l’inscription aux évènements COMIFER 
 Compte de résultats 2009 et budget 2010  
Présentation des résultats provisoires 2009 en déficit de 36 K€ du fait de dépenses 
exceptionnelles (impressions de deux brochures à 1000 ex = Epandage et 1500 ex = 
Chaulage pour Blois 2009 dont le produit des ventes portera principalement sur 2010, 
investissement sur le nouveau site internet).  
Le COMIFER a organisé deux évènements en 2009, la journée PRO le 17 mars 2009 à 
Paris et les rencontres de Blois en novembre qui devraient permettre un léger excédent.  
Le budget 2010 doit limiter les dépenses pour ne pas dépasser un déficit de 10K€ maximum. 
Des économies sont à rechercher dans l’organisation des travaux des groupes et réunions 
de CA et AG (location de salles, repas). L’impression de la brochure « Equilibre de la 
fertilisation azotée » sera limitée à 1000ex, relayée par une diffusion électronique ultérieure.  

5. Travaux des cinq groupes   
Groupe N+S : brochure « Equilibre de la fertilisation azotée » 
Groupe chaulage et épandage : diffusion des brochures, poursuite des travaux 
Autres projets : un tour de table des animateurs de groupe sera organisé pour l’AG.  
 

6. Communication  
La refonte du site internet : prestation complète, avec nouvel hébergement pour un coût de 
6900 € HT a été  étalé sur 2009 et 2010.  
En 2010 sont prévus  

 L’accès adhérent sous code d’accès 
 La mise en ligne de tous les actes des Rencontres de Blois y compris 2009 

 
7. Questions diverses 

- Décision de faire intervenir un représentant de l’AFPP (Association de Protection des 
Plantes) à la prochaine AG du 1er avril, pour présenter le fonctionnement de la CEB 
(Commission sur les méthodes d’expérimentation). Ces méthodes sont adoptées pour la 
constitution des dossiers de demande d’autorisation sur le marché de nouveaux produits.  
- Demande d’organiser les prochains CA en visioconférence pour limiter les déplacements  
 
Prochaine Assemblée Générale : 1er avril 2010 de 9h45 à 12h30 à l’UNIFA 
Réunion du CA de 14h à 15h pour l’élection du nouveau bureau à la suite de l’AG  


